

EL PORVENIR

DIARIO DE LA TARDE.

Este Diario es propiedad de la Imprenta URUGUAYANA. Se publica á las 5 de la tarde; se admiten avisos hasta las 4 de la tarde del día de su publicación, debiendo abonarse un precio módico para los SS suscriptores y un acrecimiento moderado para los que no lo son. El precio de la suscripción es de DOS PESOS al mes. Se vende y admiten suscripciones en la oficina del Diario, calle de Buenos-Ayres N.º 205—Precio de los números sueltos, UN REAL.

ULTIMAS NOTICIAS.

EUROPA.	AMERICA.
Amberes . . . 6 Feb.	Buenos Ayres . . 6 Mzo.
Barcelona . . . 4 id.	Baltimore . . . 28 Ene.
Genova . . . 4 id.	Bahía . . . 7 Mzo.
Havre . . . 8 id.	California . . . 14 Dic.
Hamburgo . . . 7 id.	Habana . . . 28 Ene.
Liverpool . . . 9 Ene.	New-Orleans . . 28 id.
Lisboa . . . 14 Feb.	New-York . . . 29 id.
Londres . . . 10 id.	Pernambuco . . 5 Mzo.
Madrid . . . 8 id.	Paraguay . . . 5 Ene.
Málaga . . . 8 id.	Río Janeiro . . 13 Mzo.
Paris . . . 9 id.	Río Grande . . . 1 Mzo.
Trieste . . . 31 Ene.	Valparaiso . . . 9 Ene.

ALMANAQUE.

Hoy LUNES 24 San Dionisio mártir.
Luna nueva el 8 á las 9 h. y 17 min. de la tarde.
Cuarto crec. el 10, á las 5 h. y 48 m. de la tarde.
Luna llena el 17, á las 9 h. y 34 m. de la mañana.
Cuarto meng. el 24, á las 10 h. y 8 min. de la tarde.
Salida del Sol, á las 5 h. y 39 min. de la mañana.
Ocaso, á las 6 h. y 21 min. de la tarde.
Estacion—OTOÑO.

ESTERIOR.

Lisboa febrero 23.

—El ministro de Hacienda presentó una propuesta para que se autorizara al gobierno para acuñar coronas de oro, medias coronas, y quintos. Se espera que esta ley será provechosa al país, no solo por aprovecharse la moneda extranjera que dejó de tener curso legal, como por la felicidad de correr el oro en moneda de pequeño valor.

—Un diario alemán, dice que habiendo habido cierta reunion en una casa para tratar de las condiciones con que se alistaran al servicio del Brasil, los voluntarios prusianos que saliesen del ejército de los ducados, en el momento, de la discusion acerca del

suelo fué la casa invadida por la policía, que prendió á todas las personas presentes. Se atribuyó este proceder á las solicitaciones del Sr. Moreno embajador de la Confederacion Argentina en Londres.

—En la casa de la hacienda del arsenal de marina estan ya depositados muchos productos de lá industria portuguesa para la gran exposicion de Londres; entre muchos objetos se encuentran los siguientes: Magníficos cristales de la fábrica de la Marina Grande, alfombras de la fábrica del Calvario, cigarros de composicion del Sr. Joanes, á que dan gran realce las taras, excelentes piedras litograficas descubiertas en el Calhariz, en que el Sr. Moreira presentó perfectísimos dibujos.—De las provincias del norte llegaron últimamente muchos productos que se destinan igualmente á la exposicion unival.

La cámara eletiva aprobó el proyecto del gobierno para la nueva fabricacion de monedas de oro; en coronas, medias coronas y quintos de coronas. Las medias coronas valen mil reis, y pesan media octava cada una. Las antiguas coronas dejan de ser moneda legal, y serán cambiadas por el gobierno á razon de dos mil reis por octava. El ministro de hacienda monta en seiscientos y veinte contos de reis la moneda de oro, retirada de la circulacion en la capital, y en las provincias en ciento y tantos contos.

—Hace' por aquí gran ruido el apresamiento de un buque con bandera portuguesa, por buques de guerra franceses en las costas de los estados romanos; el dicho buque costa que llevaba armas, municiones y pertrechos de guerra, y gran porcion de hombres armados. Atribuyese esta tentativa á planes del revolucionario Mazzini.

—Esta semana, se prendió fuego el vapor Vesuvio, surto en el rio Douro, que habia entrado de Lisboa; la tripulacion intentó apagar el incendio, y no pudiendo conseguirlo pidieron socorro, los que le fueron prestados con diligencia por la tripulacion de otro vapor que estaba próximo, y por los guardas de la aduana. El fuego habia au-

mentado con intensidad, pero las campanas de la ciudad dieron señal de incendio, y acudieron bombas que consiguieron extinguir el incendio.

FRANCIA.

CUESTION DEL ORO

La comision encargada de examinar la cuestion de las monedas ha comprendido en fin que no podia dejar mas tiempo al público en la incertidumbre, y que su silencio era muy perjudicial á los negocios comerciales.

El Monitor nos anuncia que la comision creia deber pronunciarse por el *statu quo*, hasta que se recibiesen informes precisos sobre la produccion de la California y la Rusia.

De este aviso oficial parece resultar que la comision no cree deber separarse, y que continuará sus investigaciones hasta haber recibido los informes pedidos por el ministro de Negocios extranjeros ú los consules de Francia en la California y en Rusia.

La comision se limita por el momento á decir que no hay lugar á quitar el valor legal á nuestras monedas de oro, pues este paso podria traer en pos de si un pánico jeneral en toda la Europa y un serio de crédito en los cambios de moneda.

Varios miembros de la comision se han pronunciado y decidido, segun dicen, por que se cesase temporadamente de acuñar moneda de oro, se ha observado que la comision, manteniendose forzosamente el de crédito de las monedas de 20 frs., y al mismo tiempo la baja del cambio sobre Londres; por consiguiente los soberanos ingleses afluyen á la casa de moneda cuando el cambio cae mas bajo de 24, 90, pues tan solo á este precio es cuando se empieza á realizar una ganancia, desnaturalizado los soberanos y llevándolos á la casa de moneda para acuñar monedas de 20 frs. Por otra parte, la comision, que parece querer ocuparse de la cuestion de una manera permanente, podria mas tarde, si hubiese urgencia pedir al gobierno suspenda la acuñacion de

las monedas.

No hemos tratado de ocultar la enorme cantidad de oro que ha derramado la California en la circulacion de dos años á esta parte; pero tambien ha sido demostrado que ese aumento casi súbito de la produccion jeneral no ha tenido sino una corta influencia material en los mercados de Europa. La crisis ha sido producida por causas accidentales que llamaron la atencion sobre la posibilidad de un cambio en el valor intrínseco y relativo del oro y de la plata.

La decision de la comision produjo en la Bolsa un poco de sensacion entre los cambistas, ese resultado se esperaba hace ya bastante tiempo. Si la comision hubiese creido deber pronunciarse por la baja del valor legal en la moneda, en ese caso habria tomado esa medida en el mismo momento de la crisis, y no habria esperado que se calmasen esos temores para hacerla renacer ella misma por medio de una resolucion intempestiva.

—Londres 22 de enero.—Algunos periódicos han anunciado que se habia indicado un proceso contra el cardenal Wiseman por *misdeameanour*. El proceso existe en efecto pero no es hecho del gobierno ni de la magistratura, emana de un particular que ha usado del derecho que tiene cada individuo en Inglaterra cuando cree que la ley fundamental de su pais ha sido violada.

—El consejo municipal de Dublin ha discutido estos últimos dias á propuesta de M. Timoteo O' Brien sobre el proyecto que tiene el gobierno de suprimir el vireinato de Irlanda. El consejo á votado por unanimidad una esposicion á la reina para pedirle que no tenga lugar esa abolicion.

—Leemos en el *Money Market del Times*: Una de las principales causas de Londres que mantiene relaciones seguidas con la America del Sud, acaba de recibir una orden por el *steamer* de New York para que haga tomar un seguro marítimo por valor de 300,000 libras est. de mercurio que ha de importarse durante el año, procalente solo de la mina de Nueva A'maden.

Ahora, levantaremos al cielo los ojos, fatigados de contemplar horrores, y cubramos esas tristes imágenes con el manto venerable de tres siglos. Víctimas y verdugos bajaron á la tumba; ya no existen; ya no queda ni el polvo de sus huesos. . . Paz á su memoria!

Vosotros, los que abrigais un corazon sensible, los que teneis un alma que, como un metal sonoro, vibra á todas las impresiones que vienen á herirla; si alguna vez el demonio de la tentacion cierne sus alas sobre vosotros, acordaos de Gemma y del capitán Osorio, y consagra una lágrima y un recuerdo á la hermosa, entre las hermosas, al valiente entre los valientes, que gustosos sacrificaron su vida por un capricho.

ALEX. MAGARIÑOS CERVANTES.

FIN.

No en vano dice Barco, que

..... Irritado
Con tanta cobardía y gran malicia,
Comenzó á castigar Dios el armado
Con un grave flajelo y cruda espada.

Que la sangre de Abel el inocente
Clamando está ante Dios omnipotente.

El rayo de su ira cayó do lleno sobre aquella malhadada expedicion. Las flechas envenenadas de los infieles, el clima y el hambre mas espantosa, la diezmaron sin piedad. En breve espacio quedó reducida á doscientos hombres solamente, y empezó á experimentar tal miseria, que, segun nos refiere un testigo y partícipe de estas calamidades, era tanta la necesidad y hambre que pasaban, que era cosa espantosa, y que algunos de verse tan hambrientos les aconteció comer carne humana, y así se vido que fasta dos hombres que hicieron justicia, se comieron de la cintura pa abajo (1).

En fin, la conquista del Rio de la Plata ofrece en aquel período el cuadro mas desolador que podría concebir la imaginacion del poeta mas fantastico y lúgubre. Acaso en otra ocasion, amados leyentes, os le presentemos en todo su relieve, en otro episodio consagrado esclusivamente á bosquejar la faz histórica de aquella época.

(1) Carta ó informe de Francisco Villalta, fecho en la A'uccion [capital del Paraguay] en 1836. Se halla en los últimos de la coleccion inédita del Sr. Muñoz, existente en la Academia de la Historia.

rencia las murmuraciones del mundo; pero el olvido, la ingratitud, el desprecio del único hombre á quien habia sacrificado su virtud, la hirió en el corazon. ¡El tambien habia creido que era una impura cortesana!

El delirio y la fiebre de su pasion absorbieron la savia de su belleza y de su juventud. Ante la ardiente llama de sus recuerdos, la encantadora condesa se fué apagando lentamente como el lucero del alba a los primeros rayos del sol.

Una tarde se presentaron en su palacio dos peregrinos que venian de España; pusieron en sus manos un pliego lacrado con las armas de D. Pedro de Mendoza, y sin aguardar respuesta, desaparecieron.

Antes de abrirlo, un fatal presentimiento prensó su corazon, é hizo asomar dos lágrimas á sus áridas pupilas, secas á fuerza de llorar. Sabía que D. Juan habia partido á América con el adelantado.

Rasgó el sello con mano trémula, y encontró su imagen rota y ensangrentada, y estas breves líneas, que aunque no venian firmadas, traicionaban al vil que las habia escrito.

«Habiamos hecho una apuesta entre varios amigos para conquistar vuestro corazon, y yo, señora, cometí la insensatez de enamorarme de vos como un loco. Una noche el destino os arrojó entre mis brazos, y vuestro amante vino á arrancaros de ellos. Luchamos, y su acero me otravesó un costado; pero por fortuna, la herida no fué mortal; antes de un mes estaba restablecido. Luego me vi precisado á salir

Este cargamento de mercurio será consumido enteramente en la América del Sur, y dará un impulso extraordinario á la fabricación de la plata. Es un argumento más contra la locura de las naciones que tratan de arreglar por leyes su futura posición monetaria.

EL PORVENIR.

LUNES, 24 DE MARZO DE 1851.

Como estaba anunciado, ayer tuvieron lugar las exequias del coronel D. Juan C. Thiebaud.

La iglesia Matriz elevaba un túmulo ricamente adornado, donde sus restos mortales recibieron los últimos preces á su memoria.

El Sr. ministro de la guerra presidía una de las alas de la corporación, seguida del jefe de armas, jenerales, jefes y oficiales de la República. La otra ala la presidía el Sr. encargado de negocios de la República francesa M. Devoize, seguida del yerno del finado coronel, jefes, oficiales y ciudadanos nacionales como extranjeros; pues la concurrencia fué tan lucida y numerosa que la iglesia Matriz estaba llena, el atrio y la plaza cubierta de jentes.

Una parte de la 2.ª Lejion de GG. NN. llevando el estandarte arrollado y guarnecido de tiras de crespon, el que á la vez cargaban los jefes y oficiales, y una compañía de los demas cuerpos de la línea estaban tendidos en la plaza.

Concluida la ceremonia fúnebre religiosa, el ataud fué suspendido por los Sres. comandante jeneral de armas coronel Diaz, y los de la misma clase, Costa, Brie, Tajos, Martínez y comandante Susini, los que lo condujeron hasta la plaza, donde lo recibió el carro fúnebre, que estaba colocado entre medio de un cuadro de tropas de la 2.ª Lejion de GG. NN., las que poniendo armas á la funeraria, rompió la marcha del comboy, llevando la banda de música á la cabeza, é yendo las cajas entuladas.

El jentío fué inmenso y los balcones y ventanas de las calles por donde pasó el comboy fúnebre, lo hacía mas remarcable pues hacía en ellos el bello secso.

A pesar de estar el camino muy pesado pues el dia y la noche anteriores había llovido, no por eso dejaron de seguir hasta el cementerio todo el acompañamiento, siendo entre él muchas señoras y oficialidad de os espelicionarios franceses.

Llegado el cuerpo al sepulcro destinado para depositar los restos mortales del benemerito coronel D. Juan Cristostomo Thiebaud fué sacado del carro fúnebre por el Sr. ministro de la guerra y otros gefes superiores y colocado sobre un banco.

El Sr. Abate Desonibres capellan] de la 2.ª Lejion de GG. NN. tomo la palabra y llamando la atencion del auditorio recitó una oracion fúnebre. Terminada esta tuvo lugar el siguiente:

Discurso de Mr. Puyfourcat director del colegio francés, sobre la tumba del Coronel Thiebaud.

Señores. Sobre esta tumba yo considero como un deber espresar cuanto fué leal y digno el Coronel que acabamos de perder. El Sr. Thiebaud habia primeramente servido á su pais en un rejimiento del ejercito, y despues en la República Oriental se ha hecho distinguir por una contraccion ejemplar á esos principios que conservan la disciplina, y de los que la observancia constituye el honor del soldado; ha sabido siempre proteger la contraccion; el Sr. Thiebaud ha sido siempre fiel á el mismo, apesar de la importancia y los peligros de su alta mision. El sabia dar al servicio un impulso honorable y activo, y estuvo siempre á la altura de las obligaciones que su caracter de comandante le imponian.

“Su vijilancia era infatigable, y como todos los hombres que tienen ante todo la pasion del deber, no acordaba ninguna particularidad sobre los cuales el interés social se conmueve y desaparece. El animaba con esta pasion generosa, á todos los que servian bajo sus órdenes, obteniendo una adhesion tanto mas fácil, que era recomendada por su propio ejemplo; el orden público y las instituciones no tenian partidario mas decidido; pues habria generosamente sacrificado su vida por su defensa; ved pues señores lo que hiciera el coronel Thiebaud en su carrera militar en la línea. Era franco y verdadero; todas sus cualidades seguian ese mismo orden. Se apreciaba su franqueza, aun cuando dejeneraba en prontitudes, por que se le reconocia trato distinguido de maneras leales y espontáneas. El encontró porcion de amigos en este pais, donde esperaba el infortunado reposar de las fatigas de su carrera, cuando una grave enfermedad ha traído por su brusca invasion, la desolacion entre los suyos y nosotros.

“El Sr. Thiebaud al menos ha recojido hasta sus últimos instantes, numerosas pruebas del aprecio público; ese es su mas bello elogio. Yo citaré tambien una cosa que lo honra, quiero hablar de la afecion, tan verdadera de sus leales servidores, que no han querido separarse de su coronel, desde que comprendieron el peligro que lo amenazaba; que han pasado sucesivamente las noches al lado de su lecho, sirviendo eso á mitigar sus padecimientos, y que es todo cuanto se ha podido hacer en ese puesto de honor que les señalaba su deber.

“Antes de ayer, durante la noche, el Sr. Thiebaud, comprendió que la hora suprema se acerca, y prócsimo á espirar, teniendo la lengua embarazada, no pudiendo articular un *adios*! tuvo la resignacion de cerrar la mano á los amigos que lo rodeaban; que palabras, habrian podido señores, rémplazar este gesto de una muestra y dolorosa elocuencia? pero ah! fué el último

movimiento que se manifestó de vida, y en el instante se estinguió.

“Sepamos pues señores, permanecer bajo la impresion de los sentimientos religiosos que en este momento solemne contemplamos al traves de las afeciones humanas... respetemos los impenetrables decretos de la providencial... ”

“Adios nuestro querido coronel, la estimacion pública sostendrá y hará vivir tu recuerdo, y ese recuerdo no durara mas tiempo que nuestro profundo adios... adios... ”

El Sr. Ministro de la guerra asercandose entonces al ataud, dijo:

El Sr. Mayor de la Lejion de GG. NN. M. Duret dijo:

Camaradas: “Un golpe bien dolorosa acaba de herirnos l... ”

El jefe de la Lejion nos ha sido arrebatado por una muerte cruel! Thiebaud no existe ya para nosotros; pero su alma nos seguirá, ella nos era sumamente adherida para que, del alto del cielo que ahora habita, olvide á los que se complacia en nombrar sus hijos, sus hermanos de armas: á los que tantas veces ha conducido á la victoria esponiendo sus dias que no sabia economisar; eso no era por su parte una ciega temeridad, era un sublime ejemplo: su ojo asegurador veia todo, y su rara intelijencia preveia todo.

“El habia madurecido bajo el uniforme de las falanjes victoriosas que, en otra hora ajitaban la Europa bajo sus pasos pujantes, el los habia seguido desde el Tiber al Volga, y por do quiera la muerte lo habia respetado.

“Llamado al socorro de una noble y generosa nacion que un tirano quiso invadir; el no escita, sus compatriotas estan ahil... El se pone á su cabeza; y la Lejion se formó como por encanto. El contaba con firmeza llevarla hasta el fin de la carrera; pero hal... El cruel destino no lo permitió: Muere, él, tan bueno, tan grande, tan brávo, tan jeneroso, y no nos deja contemplar mas que una tumba... ”

“Adios Thiebaud, velad sobre los que dejás. Adios l... ”

“Coronel Thiebaud! que la tierra te vá á cubrir tus despojos mortales te sea leve, por que tu la defendiste con valor, con constancia y con lealtad hácia la causa que habias abrazado!

“Ya no nos queda de tí, sino tu nombre! tu nombre ligado de un modo notable á todos los sucesos de este memorable Sitio. El deseo sincero que al pie de tu fosa, vengo á enunciarte, en signo de Adios, es que la historia para juzgarte, tenga en mas cuenta tus merecimientos, que los errores, que tu, como todos nosotros, puedas haber cometido en las azarosisimas y difíciles circunstancias por que hemos pasado!

Descansa en paz. Coronel Thiebaud.

Mr. Vaillant, ocupando el puesto, leyó con interer sentimental el siguiente discurso.

Señores. “Observando el gentío inmenso que ha acompañado hasta el último asilo al hombre remarcable del cual venimos de celebrar los funerales. observando las lágrimas que han corrido sobre su féretro, los sentimientos universales de que es el objeto no puedo astenerme de admirar ante todo esa divina sabiduria del grande arquitecto del mundo que, del día mas triste de la vida ha querido hacer tambien el de la justicia humana; es decir, que, del día de la muerte, Dios ha querido hacer como dijo Bossuet-el mas bello-el mas triunfante-el día mas feliz de la vida.

“En efecto, Señores, habeis visto llorar, habeis oido lamentar, nos falta alabar al Coronel Thiebaud; es una justa satisfaccion que le habia faltado, hasta entonces, y si su vida agitada no le ha hecho muchos envidiosos entre los que le han conocido; su brillante fin será ambicionado por todos los hombres de corazon.

“El coronel Thiebaud, del que yo no osaré hacer aqui la biografía, reside entre nosotros hace diez años poco mas ó menos. Los acontecimientos que sobrevinieron en 1843 lo llevaron el mando de la *Lejion Francesa* que formó y organizó, y a cuya cabeza á sabido mantenerse haciéndose amar durante ocho años consecutivos. Elejido por sus camaradas, ha merecido conservarse su Gefe, y la muerte solo ha podido separarlo de ellos.

“Las circunstancias habiendo hecho de este mando un puesto importante, se precisaba para llenarlo mas que cualidades ordinarias, y Thiebaud se mostró siempre á la altura de la mision que le estaba encomendada.

“Habiendo servido en Francia, tenia toda la franqueza de carácter y la intelijente actividad que distinguen los militares de nuestra nacion; su zelo y su patriotismo lo esclarecian su resolucion llena de confianza fortaleciendo su espíritu; su firmeza le contenia, y su habilidad, sabiduria y prudencia lo hacian tambien adoptable á la discucion y los negocios que le pertenecian á la guerra, donde su coraje no le codia á nadie.

“Lo q' ha sobre todo distinguido el mando de la Lejion bajo el coronel Thiebaud, ha sido el orden, la harmonia y la moderacion que supo conservar, y esto hace el elogio de la Lejion; me complasco en reconocerlo, pero será tambien una de las glorias del coronel Thiebaud. En él se ha personificado muchas veces la Lejion, es verdad, pero es por que él, mejor que nadie puede ser la compendia y la conocia.

“Datado de eminentes cualidades, ha sabido mantener un empleo siempre difícil, sin hacerse nunca odioso. Sus camaradas sabian que podian contar con él, y le estimaban; mas tarde, todos ellos apreciaron las dificultades de su posicion, y lo han amado. ¿Que digo, lo han amado? es adorado que

de Roma; mas recordareis que pasé á visitaros la víspera de mi partida, y que solo os dije estas palabras: vuestro amante me ha repetido que jugaba su vida por un crpicho, y yo os juro que daré mi eternidad por una venganza. ¿Me comprendéis?

«Abi os envío vuestro retrato: por el estado en que se encuentra podreis adivinar la suerte que ha cabido á su dueño.»

Aquel fué el golpe de gracia para la desventurada Gemma: llevó con avidéz el retrato á sus labios, y cayó en tierra ecsánime como herida de un rayo.

Tan infausta nueva la anonadó de repente; su alma idólatra no pudo resistir tamaño dolor, y el débil resorte de su ecsistencia estalló como una hebra de seda ya gastada al choque de su quebranto...

Empero aquel doble crimen no podía quedar impune: Dios consiente, pero no para siempre.

Impenetrables juicios del Altísimo! Todos los que directa ó indirectamente contribuyeron á él tuvieron un fin desastroso.

D. Diego de Mendoza, hermano del adelantado, en los primeros combates que sostuvieron los españoles con los indijenas, cayó del caballo herido de un golpe de *bola* (1) en el pecho, y fué degollado por los *querandies* (2). D. Jorge Lujan tuvo la misma muerte, legando su nombre al rio, en cuyas ori-

llas sucumbió (1); el capitan Salazar murió de miseria.

...dejando muchos hijos
Con pie to, y demandas y lujos (2)

Su pariente Salazar y Medrano fué encontrado cosido á puñaladas en su cama, sin que se pudiese averiguar, por mas diligencias que se practicaron, quiénes habian sido los asesinos (3). Oyolas, de vuelta de un viaje que emprendió desde el puerto de la *Candelaria*, en el Paraguay, con el objeto de descubrir el camino del Perú, cuando lo habia conseguido y tornaba cargado de oro y plata, espiró á manos de los traidores; *payaguás*, con todos sus soldados, escapándose solo un indio *chané* que lo acompañaba (4), y finalmente, D. Pedro de Mendoza, el principal culpable, el protagonista de este sangriento drama, postrado por una enfermedad vergonzosa (5), defraudado en sus esperanzas, arruinado y odiado de todos, se embarcó para España, y habiendo en la travesía comido, forzado por el hambre, de una perra que llevaba, la cual estaba salada, se puso y murió tan desesperado, que parecia que rabiaba, segun la injenua frase del autor de la Argentina en prosa.

(1) Rui-Diaz. Lib. I, cap. XI.

(2) Barco.—Canto III.

(3) Rui-Diaz Lib. I, cap. XIII.

(4) Guevara.—Hist. del Paraguay, etc. Lib. II, cap. IV.

(5) D. Pedro en este tiempo hubo enfermado del morbo que de Galia tiene nombre.

Barco.—Canto IV.

(1) Arma de los indios adoptada hoy por la jente de la compaña.

(2) Schmidel.—“Viaje del Rio de la Plata.” Cap. VIII.

debería de decir en presencia de las piadas demostraciones que hemos visto á sido objeto, en sus últimos días.

“Ah! bravo Thiebeaut, si un solo instante te fuese permitido abrir los ojos y dar una espaciada mirada al rededor de con que satisfacción no esclamarías baido al sepulcro: Es bien sin razon, que acuse á los hombres de ingrátitud.

“Si, es, sin razon, ilustre cadaver, pues día de la jutzicia llega tarde ó temprano ra los hombres; desgraciadamente, ese el mas bello, el mas triunfante, el mas iz de la vida ese día, es casi siempre el mismo.

Lo que hará todavía la gloria de Thiebeaut, es la dignidad con que ha sidido sosor su lugar de Coronel de una Lejion ancesa, sirviendo toda legalmente la cau-Oriental, pues siempre se ha acordado, y ha permitido jamás que se olvide que el francés, como la lejion es francesa: con a ha prestado el apoyo de su brazo á la pública Oriental, pero ha conservado mpre su corazon la Francia, su patria.

El nombre del Coronel Thiebeaut, lo veis, pertenece solamente á su familia, á sus igos, á la lejion. Señores, pertenece aun a historia del sitio de Montevideo. Su mbre no será pues olvidado de los hom-es, que su memoria no se separará del con-de sus amigos y de sus camaradas.

Si el pezar público que ha acompañado sus herales, no fuera tan grande, yo me ocur-ría señores, en deciros las cualidades pri-das que brillaban en el Coronel Thiebe-t; pero tantas lágrimas y lamentos os di-mas que yo podría explicar: la benefi-cia y la jenerosidad de aquel que no ec-te ya. Si le falta en fin un homenaje mas uciente, acabais de oirlo noblemente es-cado por las palabras tan francas y tan fundamente sentidas del señor ministro la guerra.

“Amistad, reconocimiento, estimación— es son los sentimientos que han arrostra- á una poblacion, casi toda entera al si-cioso asilo de los muertos, al derredor de alaud.

“Antes de separarme de tí, Thiebeaut, e falta llenar un último deber: es una mi-sion de la cual me han encargado muchisi-mos de tus pobres camaradas, pero de aque-s que no saben ó que no osan hablar en blico, de aquellos que no saben mas que rar y suplicar, porque puede ser cien-

mejor ó mas que los otros; de los que tien-nen temor q' no se diga de su amigo tado el bien que ellos piensan, por que ellos lo aman mucho; de aquellos en fin que vene-ran y adoran á su antiguo camarada, su amigo, su coronel....

Ay! bravo Thiebeaut, entretanto me ha-llo como ellos... me siento incapaz de llenar en este momento esta tocante mision... mis ideas se aglomaran y se confunden.... mi corazon se inflama... las palabras me feltan... que te diré—pues, ó mi Dios...

“Lo que yo te dire? Pero los lamentos el mismo dolor de esos bravos me aclaran. Te repetiré la sola palabra que ellos dicen desde dos días, la palabra que esta en el fondo de su corazon, que esta sobre todos los lábios, esa palabra que sola vale un elogio funebre.

“—Oh! jamás, dicen ellos, jamás se la reemplazara!

“Y esto es verdad, pues un amigo difícil-mente se reemplaza, un buen jefe raramente, un padre, un hermano jamás.

“Adios, Thiebeaut, descanza en paz!

“Adios! tres veces adios!”

Muy tarde obtuvimos los orijinales, asi que apénas hemos tenido tiempo de hacer lijeramente la version en castellano. Asi mismo no hemos podido hacerlo de un dis-curso que recitó un alumno de la Escuela de la referida lejion.

Que podemos agregar en honor de la me-moria del Coronel Thiebeaut, que no está consignado en las brillantes alocuciones que dejamos trascritas? Nada! Reproducimos sus conceptos y hacemos votos porque la memoria del Coronel Thiebeaut no muer-a nunca en la República Oriental!... Gra-titud á su nombre y á la digna lejion que le ha sobrevivido!...

DESPACHO DE ADUANA.

Despacho de Almacenes.—Día 24.
Bayley Brothers, 1 cajon con 25 piezas zarazas ordinarias, 2 cajones con 200 docenas pañuelos de algodón ordinarios.
Teodoro Reissig, 989 medias suelas.
Le Bas y Jones, 25 barricas azucar refinada.
J. Ruete, 205 bolsas porotos.
A deposito.—Día 24.
J. Quevedo, 32 bordalesas vino.
German da Costa y hermanos, 230 bolsas azúcar.
Descarga de Ultramar.—Día 24.
Zumarán y Ca., 21 bordalesas vino tinto,

7 pipas, 117 barriles vino seco, 20 cajones pasas de uba, 32 idem almendras, 3 idem pasas de higo, 25 barriles pimenton molido, 73 idem aceitunas, 9 atados felpudos, 8 ba las papel estraza.
Arias y Charris, 20 bordalesas vino tinto.
B. San Cláudio, 306 quesos, 90 zapallos, 30 arrobas sebo.
German da Costa y hermanos, 13 pipa vino.
Ritou, 330 barriles harina.

MARITIMA.

DIA.—24.
Un bergantin nacional fondeado dentro del Puerto (del Oeste).

AVISOS NUEVOS.

LOS TRES MOSQUETEROS.

Se ha concluido la encuadernacion del 5.º y último tomo de esta interesante obra del célebre escritor Dumas.—Se previene á los suscritores de dicha obra el mandar recibir sus ejemplares; así como a los SS. que quieren obtenerla, el que hay un corto núm. a venta en esta imprenta, calle de Buenos Ayres núm. 205

EXTRACTO DE LA LOTERIA DE LA CARIDAD, JUGADA EL 24 DE MARZO DE 1851. LETRA Q COLORADA.

SUERT.	NUM.	PAT.	SUERT.	NUM.	PAT.
1	14936	50	18	15105	5
2	9692	5	19	14298	5
3	12132	5	20	14521	5
4	14818	5	21	2612	25
5	7668	5	22	9746	100
6	15883	10	23	12869	25
7	13612	5	24	12142	15
8	11435	5	25	11558	5
9	12593	5	26	4020	5
10	8003	10	27	11607	5
11	3999	5	28	14375	5
12	4164	5	29	12326	15
13	14315	10	30	3468	5
14	2414	15	31	4794	5
15	4764	5	32	7888	5
16	9801	5	33	17691	5
17	17463	5	34	6957	5

SUERT.	NUM.	PAT.	SUERT.	NUM.	PAT.
35	12242	10	78	9445	5
36	12312	5	79	6032	5
37	12372	5	80	11423	15
38	2120	5	81	16665	5
39	16913	10	82	11985	5
40	12381	15	83	17607	5
41	13219	5	84	14884	5
42	9204	5	85	4332	50
43	12817	5	86	11249	5
44	17340	5	87	12419	5
45	8602	5	88	12363	5
46	7733	10	89	8582	10
47	7584	5	90	4715	5
48	12913	5	91	4600	10
49	11323	5	92	16630	5
50	8400	5	93	4078	5
51	13170	5	94	7849	5
52	13763	5	95	17318	5
53	13876	5	96	14791	5
54	2448	5	97	13118	15
55	12659	10	98	11310	5
56	17886	5	99	4522	5
57	9045	5	100	17980	5
58	7565	25	101	12548	5
59	17324	5	102	3822	5
60	5825	5	103	11589	5
61	16159	5	104	15226	5
62	9568	5	105	3996	10
63	7585	5	106	9048	5
64	10123	5	107	9930	5
65	4842	5	108	16556	5
66	14982	5	109	6853	5
67	3269	5	110	15266	5
68	17513	5	111	15364	5
69	6286	5	112	6549	15
70	12690	10	113	2215	5
71	4472	5	114	6035	5
72	14460	10	115	11364	5
73	7962	5	116	15826	5
74	45327	5	117	5027	500
75	15005	5	118	2872	5
76	12829	5	119	2674	5
77	4586	15	120	17360	25

La Extraccion de la loteria extraordinaria letra I amarilla con la suerte mayor de 1,000 patacones, tendra lugar el lunes 31 de Marzo á las once de la mañana.
La oficina estara abierta para pagar las suertes los martes y miercoles desde las 10 de la mañana hasta las 3 de la tarde y los jueves viernes y sabado, desde las 11 hasta la una. Todos los dias de fiestas y festivos estara cerrada la oficina.
La administracion de la loteria paga los billetes premiados al portador y no oye reclamaciones de ninguna especie sobre pérdida, sustraccion de billetes ó cualquier otro accidente que se alegue.

esta parte y cierran enteramente la entrada á nuestros dominios por entre las dos Lagunas de Merin y de la Manguera, de todos los establecimientos portugueses del Brasil.

Todo este Canton es de un terreno arenisco poco substancioso, y lleno de pantanos y cangrejales, de manera que solo á fuerza de beneficio podrá ser útil á la agricultura. A pocos dias de trillado se suele volver arena, mas con todo se ven algunas capas de tierra negra y de buenos pastos; y leña únicamente se halla en los dos citados arroyos y sierra de San Miguel. Todo él abunda considerablemente de venados, ciervos, avestruces, de que se ven llenas las colinas, zorros y tigres. Las mulitas ó armadillos, las aperiás, y de los reptiles, las vívoras de cruz, culebras, sapos, &c., son innumerables y monotonos. De las aves, las perdices grandes y pequeñas, de la especie de codornices, las palomas torcases, y de las flu-siatiles, variedad de garsas y patos son muy comunes. En los pantanos y bañados se descubrió una especie de tordo ó cardenal negro, con un capelo de púrpura encendida que le cojía toda la cabeza y cuello, saltando despues á los muzzos; su canto era un silva dulce y agudo. Otros había negros-pardos, y el pecho solo encarnado ó pajizo, y aun de los que llaman dominicos de cabeza blanca. Para no interrumpir á cada paso la narracion, dedicaremos la tercera parte de este Diario á las observaciones de Historia Natural, así como la segunda á las Astronomías. Desde el 3 de Febrero hasta el 13 de Abril que permanecimos en el campamento del Chuy, reinaron siempre unos tiempos apasibles y vientos suaves, por lo comun de 1.º y 2.º cuadrante. En tres ó cuatro ocasiones cayó solo una lluvia temporal y benigna, y únicamente se espermentaron dos ó tres turbonadas del Sudoeste de poca duracion y sin malicia. El termómetro indicó el máximo calor 96 parte de la escala de Farenheit el 9 de Abril, y el mismo de 77 dichas en el primero del mismo, uno y otro á las doce del día.

en el mar por la latitud de 33' 45", dejando una barranca de bastante elevacion. Siendo este arroyo de tan corto trecho su cortiente á penas es sensible, y sus aguas escasas y casi muertas. Su barra regularmente está cerrada en tiempo de verano, á no romperla las grandes mareas á que está sujeta aquella costa, y de estos continuos accidentes las aguas del Chuy suelen ser saladas hasta muy cerca del referido Paso Real.

Observada la latitud en esta barra del Chuy, se empezó desde ella á levantar su plano, empleando como se ha dicho la Planchita para mayor exactitud. Midiéronse diferentes bases por medio de una cadena dividida en toesas y cruzáronse varios puntos para colocar las vueltas principales del arroyo, todos los ángulos se verificaron, refiriéndolos al Carbonero, uno de los mas altos cerros de la Sierra de San Miguel, que se descubría y marcaba con frecuencia; y se observó además la latitud en distintos parajes. La escala que se adoptó fué de una pulgada del pié de Rey de Paris, por milla, dando á ésta el valor de 950 toezas que le corresponde segun la magnitud de aquel grado de meridiano terrestre (Observ. Astron. de D. Jorge Ju, páj. 344). Este tamaño pareció suficiente para poder trabajar sin nonfusion, trazando con bastante individualidad la configuracion del terreno en los borradores; mas despues en los planos en limpio se redujo la misma escala de pulgada de mayor valor de seis millas á dos leguas marítimas de las de 20 en grado, conforme á lo que se previene en el Plan de Detall.

En estos términos se continuó demarcando todo el curso del arroyo del Chuy mientras tuvo cauce conocido hasta el paralelo de 33º 35' 45", que es á corta diferencia el de las cabeceras meridionales de la Laguna Merin, por donde debía caminar la Línea Divisoria. En este paraje se dejaron ya los pantanos del Chuy, y siguió la demarcacion al Oeste cosa de seis millas, hasta dar con las orillas de dicha Laguna Merin, por un pequeño arroyo de dos gajos que entran hácia aquella parte. Desde la boca de este arroyo corre la frontera de España las márgenes meridionales de Merin, pasando por la barra de el de San Luis, de donde no se pudo continuar por la diferente in-

AVISOS.

DEPARTAMENTO DE POLICIA.

Habiendo adelantado el Superior Gobierno con fecha 18 del corriente, la renuncia hecha por D. Juan C. Varquez del cargo de Comisario de la tercera seccion de Policia de este Departamento, se ha nombrado con la misma fecha para el desempeño del e preso cargo y en calidad de interino, al Comisario supernumerario D. José Martinez. Lo que se hace saber al público a sus efectos. Montevideo, marzo 20 de 1851.

Real Compañia Británica de Paquetes a Vapor.

El vapor Paquete de la espresada Compañia, el ESE, llegará de Buenos Aires el día 29 del corriente, y andará para el Rio Janeiro el día 31 siguiente. Admite pasajeros y flete para el Rio Janeiro, Bahia, Pernambuco, Cabo-Verde, Tenerife, Madeira, Lisboa y Southampton.

Las personas que deseen aprovechar de esta oportunidad, deberán alistarse en la Agencia de la Compañia el día 30 hasta la noche, en la calle 25 de Mayo N.º 41.

Francisco Susini.

Ajente de la Real Compañia Británica de Paquetes a Vapor.

AVISO OFICIAL.

MINISTERIO DE HACIENDA.

Se previene á los rematadores públicos, que para que tengan ejecución las disposiciones de la lei sobre alcabalas, siempre que vendan en remate alguna finca ó embarcación, deberán dar aviso luego de verificada la venta, á la Capitanía del Puerto, por lo que hace á las embarcaciones; y en ambos casos á la administracion de sellos, declarando por escrito el valor íntegro porque se haya verificado; siendo responsables dichos rematadores de la falta de cumplimiento á esta disposición.

CABALLOS DE ALQUILER.

Los hai en la calle de la Colonia núm. 59, frente al cuartel de los Italianos. Las personas que quieran ocuparlos los obtendrán á un precio módico.

El DOCTOR LEONARD, avisa á sus amigos y al público, que ha mudado su domicilio, calle del Sarandí, en los altos de la casa nueva levantada en la plazoleta de la antigua policía, media cuadra del mercado principal.

Entrada por el callejon, puerta inmediata á la del juzgado de paz de la 5.ª seccion.

DEPARTAMENTO DE POLICIA.

Terminando los dias en que se permitió el desfrazarse, se previene, que desde hoy se prohíba absolutamente, á cuyo efecto se han librado las órdenes correspondientes.

Montevideo, marzo 17 de 1851.

AVISO—En la calle de Washinton esquina á la de 1.ª de Mayo, se alquilan pieza-moi decente y una casa para familia.—Todo por precios análogos á las circunstancias.—Para tratar dirijase al núm. 12.

AVISO.

En la calle de Buenos Ayre núm. 95 fabrica de Antonio Morelli, se ha de venta café molido de 1.ª calidad á 45 reales, arroba id. de 2.ª á 35 reales, idem de 3.ª á 30 reales disfrutara de dichos precios todo individuo que compre de 3 libras para arriba, en dicho establecimiento.

AVISO.

En la calle 25 de Mayo núm. 16, se venden ramos de flores, al gusto de los compradores, aprecio comodo.—

EDICTO JUDICIAL.

De órden del Juzgado Ordinario de este Departamento, por el presente se cita llama y emplaza á D. Pedro Gasteló, para que, dentro de quince dias, á contarse desde hoy, en adelante, comparezca por sí, ó apoderado bastante instruido y espensado, á estar á derecho y proseguir el pleito que contra el signo y conjuntamente el Sr. General D. Manuel Correa, celebrándole cantidad de peso; bajo apercibimiento que si no compareciere se continuara la causa con los Estrados, haciéndose efectivo lo dispuesto al final de auto de fojas ochenta y ocho, en conformidad á lo que preceptua la Ley primera, título once Libro cuatro R. C.

Montevideo Marzo 7 1851.

PEDRO DE LATORRE.

Escribano público

DENTISTA DE PARIS.

Mr. Calmel dentista frances tiene el honor de prevenir á los habitantes de Montevideo que acaba de establecerse en esta ciudad, y que tiene un elegante surtido de dientes y muelas incorruptibles tomadas en las mejores fabricas de Londres, de Paris y de New-York, y todo lo necesario para esta profesion; que hace mas de 20 años que la practica en las principales ciudades de Europa y América.

Se le encontrara todos los dias en su gabinete calle del 25 de Mayo núm. 213 en los altos de Madama Doumerge.

EL SR. CALMEL, dentista francés

que acaba de llegar de Paris, avisa á los habitantes de Montevideo, que trae una gran cantidad de dientes y un surtido elegante de muelas incorruptibles. Invita á las personas que necesitan ponerse dientes, que se aprovechen de la permanencia en esta Capital de este Dentista. Los nuevos procederes que emplea para la colocacion de los dientes, tiene una ventaja superior á todos los conocidos hasta el dia. Su metodo ofrece una solidez á toda prueba, y una semejanza con los dientes naturales capaz de hacer equivocar aquellos con estos. No ocasionan dolor alguno en el momento de la colocacion ni despues, y pueden servir para comer como los demás.

El Sr. CALMEL hace todo lo que concierne á su profesion con una destreza extraordinaria, que asombra á las personas que están al corriente de los progresos de este arte. Saca los dientes y las muelas con mucha habilidad. Limpia y blanquea los dientes negros. Los deja blancos como nieve. Los separa y endereza. Los emploma y orifica. Hace paladares artificiales y dentaduras enteras. Tiene un elixir que alivia el dolor de muelas, fortifica las encias, destruye la fetidez de la boca, tiene el principio disolvente de la córria, y dá á la boca una frescura y olor agradabilísimos.

Puede verse al Sr. CALMEL todos los dias en su gabinete, calle del 25 de Mayo núm. 213 en los altos de la tienda de Madama Doumerge. Asiste á las casas de las personas que lo llaman para tratar alguna de las enfermedades relacionadas con su profesion. Sus precios son muy moderados.

ECSELENTE DULCE.

De tomate poido sin semilla, al último precio de doce vintenes libra, se vende en la calle de Washinton núm. 119 a toda hora del dia.

Se ofrece una Sra. a dar lecciones de piano por casas particulares, y tambien admite discipulos en su casa. Para tratar ocurrase á la casa de la anunciante, calle de Buenos Ayres núm. 74 á cualquier hora del dia.—Se advierte que sus precios serán moderados. f. 17—15 p.

El señor ABADIE profesor de Francés, conocido hace mucho tiempo, previene al público que quiera honrarlo con su confianza, que se compromete á dar lecciones de dicho idioma en el Colegio Nacional, y en casas particulares de de las cinco hasta las nueve de la noche. Los precios son muy moderados. f. 27.

LOS TRES MOSQUETEROS.

Se ha concluido la encuadernacion del 5.º y último tomo de esta interesante obra, del célebre escritor Dumas.—Se previene á los suscritores de dicha obra el mandar recibir sus ejemplares; así como á los SS. que quieran obtenerla, el que hay un corto número a venta en esta imprenta, calle de Buenos Ayres núm. 205

REMATES

POR RAFAEL RUANO.

En el almacén contiguo al café del Sr. Labastie.

El día 24 á las 12 en punto se venderán precisamente al mejor postor por órden del señor cónsul general de Francia los siguientes articulos:

15 quintales galleta averiada, 36 idem idem deshecha, 12 idem porotos averiados, todo lo que estará á la vista y se venderá sin reclamacion y al contado.

POR EL MISMO.

En los almacenes depósitos de la Aduana en el muelle Victoria.

El día 24 á las 12 en punto se venderá y adjudicará al mejor postor por órden del Sr. Cónsul general de Negocios y cónsul general de Francia y por cuenta de quien corresponda los siguientes artículos desmembrados del bergantín "San Luis" en capitán Wessel.

15 barricas vino tinto Burdeos, de 25 á 25 es sardinas en aceite en medios y cuartos tarros.

POR EL MISMO.

En la barraeca del mar.

El mártis 25 del corriente, á las 12 en punto empezará la venta precisamente al mejor postor por órden de Mr. Buisse capitán de la barca francesa Camille, e autorizacion del Señor encargado de Negocios y cónsul general de Francia y por cuenta de quien corresponda, de los siguientes artículos pertenecientes al cargamento de dicho buque, depositados en dicha barraeca mas ó menos á saber:

50 Bordalesas vino Burdeos, 40 barril vinagre de yema superior, 150 jamones Westfalia, 6 quesos de greuyere, manteca en barriles y medios, dicha en conserva fraquitos, guindado en cajones, vino Champagne en canastos, pasas de uva Málaga, ajeno, un surtido completo de conservas, vino de Burdeos en cajones.

—Leemos en el Morning Herald que se presentó en favor de Kossuth y sus compañeros, que ha sido cubierta de 700 á 800 firmas en pocos dias, con la del lord coronador á la cabeza, acaba de ser enviado al muy honorable Tomás Milner Gibbon uno de los miembros del Parlamento por Manchester.

"17 de enero de 1851.

He presentado ayer á lord Palmerston la petición que me habeis enviado para libertad de Kossuth y sus compañeros. Señoría me ha autorizado para asegurar los peticionistas que se había hecho todo lo que era posible hacer últimamente en beneficio de los húngaros, pero que se había encontrado hasta el dia dificultades invencibles.

interpretacion que los Comisarios portugueses dieron al art. 3.º del tratado preliminar, como vá referido.

En este tramo de Línea, se colocaron cuatro Marcos de piedra labrada de la figura de un paralelepípedo y como de dos varas de alto, cubiertos de un sombrero: piramidal y sentados sobre un pedestal ó socalo de bastante firmeza, segun las cuatro Plagas del Mundo. La situacion de estos marcos se procuró fuese á propósito, en terreno firme y elevado para que pudieran permanecer libres de inundaciones y ser vistos de alguna distancia. Y á fin de que puedan buscarse en todo tiempo, la espresaremos topográficamente, refiriéndola al Cerro dicho del Carbonero que se descubre y demarcó del pié mismo de todos ellos.

LUGAR DE LOS CUATRO MARCOS.

LUGAR DE LOS CUATRO MARCOS.	LATITUD.	OBSERVAC.	RUMBOS.
1.º En la barra del arroyo del Chuy en . . .	33º 45' 00"	Carbonero	78º S. O.
2.º En el pantano principio del Chuy . . .	33º 36' 40"	dicho	58º S. O.
3.º En la horqueta del peq. arroyo Merin . . .	33º 36' 50"	dicho	35º S. O.
4.º En la punta Sur del San Luis	33º 32' 50"	dicho	10º S. O.

Las inscripciones que tienen gravadas con arreglo al art. 3.º del tratado, se reducen en la carta meridional dos letras R. C. (Rex Catholicus) y debajo 1784: en la Septentrional, terreno neutral hasta el Jahin, los tres marcos primeros, y el cuarto, Laguna de Merin neutral por mirar hácia esta Laguna.

El arroyo de San Miguel fué tambien reconocido con todo cuidado, y se colocó en el plano atendida su configuracion. Las primeras vertientes se forman de los esteros y bañados en que se derrama la Laguna de los Difuntos, ó Palmar, de que hablamos anteriormente y continuando su curso al Septentrion; baña á Oriente las sierras de San Miguel; y desagua corridas 10 leguas en la de Merin por su márgen meridional. El cauce de este arroyo se halla poblado de árboles como todos los de América, formando un cordon vistoso y ondeado con vueltas suaves hasta su desagadero en dicha Laguna. Aunque su caudal es corto y sus aguas de poca corriente, es profundo y no dá otro paso que en canoa. En el invierno sale de madre

é inunda todo el terreno de sus orillas, que es llano y de bastante estencion, haciendo como un Laguna de mas de milla de ancho, que se dá la mano con la de Merin. Hállase este arroyo y todos los de poca corriente, cubiertos de una planta aguatil, que los naturales llaman "camalote" y los portugueses "Aguapé" y es una especie de enredadera de tallo largo y fistuloso con ojas alternadas, anchas y cordiformes, y las flores de la clase esponjosa.

Los camalotes suelen formar un entretejido tan espeso y fuerte, que cubriendo las aguas con una nueva superficie, frondosa y verde, impide la navegacion en canoas, y dá á veces paso para la jente de á pié, aunque no con poco riesgo de los Cocodrilos ó Caimanes que suelen esconderse entre aquella ramazon.

El arroyo de San Luis queda para reconocerse despues con la Laguna de Merin y demás Rios que forman sus vertientes. Entre aquel arroyo á Occidente, y el de San Miguel á Oriente, se halla la sierra que toma el nombre de este último, tendida á S. O. la distancia de cuatro millas. La montaña de su centro es la que mas descolla, la conocen por Cerro del Carbonero y ser vista de muchas leguas en contorno, siendo muy llano todo el territorio de las inmediaciones. Dicha sierra es algo pedregosa y árida, con pocos árboles, pero tiene varias plantas medicinales, entre las cuales abunda considerablemente la calaguala de la mejor calidad. El fuerte de San Miguel se halla sobre la punta N. E. de la sierra á corta distancia del arroyo donde fué establecido por los portugueses y tomado despues por D. Pedro Ceballos el mismo año de 1763 que á Santa Teresa, á cuya jurisdiccion pertenece. En el dia se conserva con algun quebranto, y viene á ser un cuadrado de piedra, sin mas foso que la aspereza misma de la montaña. Tiene por lo regular una corta guarnicion á las órdenes de un alférez, mas en tiempo de guerra se le pone considerable, como capaz de montar 16 cañones de grueso calibre. No encierra mas agua que la que se coje en un pequeño estanque cubierto en el patio, aunque para el uso diario la tiene cerca de buena calidad. Estos dos fuertes de Santa Teresa y San Miguel, son muy importantes, cubren y fortifican bien la frontera por